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我国是个多山的国家
,

山地 占国土面

积的三分之二
。 “ 千山万水

”
是我们常说

的一句话
,

即说明山与水是相联系着的
。

我们应该把我们的山山水水利用好
,

整治

好
。

那么我们利用得如何? 是 否 需 要 整

治 ? 有两种景色摆在我们的面前
,

一看便

知占

一幅景色是青山翠谷
,

绿林清溪
,

天

朗气清
,

风调雨顺
,

国土 安 宁
,

万 物 竞

生
,

民富国强 , 另一幅是荒山秃岭
,

穷山

恶水
,

早涝成灾
,

风沙为害
,

水土流失严

重
,

大地千沟万壑
,

万物 衰败
,

民 不 聊

生
。

我们需要的
,

必须具备的是前一幅优

美富饶的景色
。

它可以促使各项经济建设

顺利进行
,

可以保证四化 早 日 实 现
。

可

是
,

这种景色 已经很少见到了
,

在全国中

只是局部的出现 , 后一种贫困 恶 劣 的 景

色
,

却到处可见
。

大家都知道
,

万物土中

生
,

当然也离不开水
、

热
,

水 土 不 存 在

了
,

那还有什么万物 ? 没有万物还谈什么

建设 ? 就是建成了厂矿
,

洪水一来
,

也就

无法生产 了 ; 或是赤地千里
,

草木难生
,

我

们的大农业又怎能搞好了生命财产都没有

保障
,

还谈什么四化 ? 我们必须改变这种

恶劣的生态环境
,

必须把我们的山山水水

整治好
,

必须合理地利用它
。

_

这是我们的

当务之急
。

对于国土利用得是否合理
,

其标准是

什么? 我认为
,

可以用生态平衡这把尺子

来衡量
。

在利用中对生态平衡起 好 作 用

的
,

就是合理的 , 相反的
,

使生态平衡失

调的
,

就是不合理的
。

从以下三种变化可

以清楚地看出问题
。

我最近去辽宁丹东地 区考察了 4个县

1 个区
,

把看到的变化情况介绍一下
。

主

要的谈三个变 化
,

即
:

1
、

山 变 田 ; 2
、

林

变蚕
; 3

、

河变干
。

1
、

山变田
。

即是毁林开荒
,

所到之处
,

各地山麓
,

尤其是距村庄近的地方
,

几乎

都变成了田
,

有 的直 开 荒 到 山 中腰 以

上
。

特别不应该的
,

在鸭绿江汇水面的山

脚也多把山林开成了田地
。

同是一江水
,

两岸大不同
:

北岸琉灌开荒
,

南岸森林茂

密
,

值得我们深思
。

不仅丹东地 区如此
,

东北林区松花江
、

牡丹江等河 岸 也 是 如

此
,

关 内各林区这种情况也是屡见不鲜
。

这种变化危害是很大 的
。

大 家 都 知

道
,

挖墙脚是件大坏事
,

破坏性很大
,

可

使房倒屋塌 ,那么挖山脚也是一样
,

可使山

崩坡塌
,

其危害性比挖堵脚还大
,

因不是

一家一户的问题
,

而是一沟一村甚至一个

流域的问题
。 1
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塌的灾害
,

冲走了良田和房屋
,

也冲走了

儿个人
,

造成的损失是很大的
,

就是由于

挖山脚造成的
。

这种情况近几年在四 )ll 酉

部和广东北部也有发生
,

当然不全是由予

毁林开荒珍成的
。 一

维山采石
、

开出建路
、

:
、 一 :

凿井采矿后
,

防止水土流失土程朱跟上也

会造成滑坡塌方
,

由成都到马尔康的山区

公路上时常可以看到这种情况
。

过鹤鹤山

(海拔高 4
,

0 0 0多米 ) 就可以看到 不同 的

情况
:

在南坡森林破坏又无固坊护坡的措
-

施
,

则塌方滑坡很多
,

经常中断交通 , 但

北坡森林夹道
,

护坡较好
,

就不出现塌方

滑坡的情况
。

挖山脚即挖社会主义幼脚
,

我们必须加以禁止
,

不能再做这种得不偿

失的事了
。

据宽甸县水土保持站在 1宫8 1年对土旗

侵蚀测得的情况
,

很可以说明问题
:

( 1 ) 开垦坡地
,

坡度在肠
。

以上
,

每平方公 里 每 年 则 流
一

失 土 壤 18
,

00 0一

2 7
,

0 0 0吨
。

( 2 ) 柞蚕场在 25
。

以上
,

每平方 公

里则流失土壤 22
,

00 0吨
。

( 3 ) 在山坡植被渡盖度童然小
,

郁

闭度 O
。

3一 0
.

5 ,

坡度在 25
“

以 上
,

则 一年

土壤流失 1 平方公里仅 1, 色00 吨
。

这 就 可

以清楚地看到
,

植被护坡的作用是很明显

的
,

挖山脚的破坏性是很大的
。

2、 林立蟹
。

丹东地区森林是很多的
,

森林覆盖率是80
。

6%
,

其中森林多变成 了

柞蚕场
,
森林筱盖率仅剩 2 7%

,

造成严重水

上流失
,

是得不偿失
。

我不反对养蚕
,

但不

同意广养薄收的作法
。

过去一把剪子 (一

人放养量
,

叫做一把剪 子 ) 只 用 6亚亩 山

场
,

或更少一些
,

现在一把剪子猫 要10 。

亩或更大一些的蚕场面积
,

而收入科般一

年一把剪子为 1
,

000 元左右
,

是替 有 利 ?

算一下帐就清楚了
。

如把 10 0亩山地 用来

堵养森林
,

在舟东地区一亩森林年生产木

材蓄积量以 O
。
5立方米计算

,

至 少售价 60

元
, 1 0 0亩即可收入 6 ,

0 0 0元
,

比养蚕多收

6
,

00 0元
,

此外
,

林中还有其它的大 量 林
一

产品
,

如动物
、

药材
、

野菜
、

磨菇等生物
一

产量仇值还赤计算在内
,

更重要的是蚕场

水土流失严童
,

沙化严重
,

造成了生态失

调
,

带来了自然灾害
,

造成 了巨大损失
。

而森林却能保持水土
,

消灭灾害
,

生态效

益极大
。

养蚕与保护鸟类有矛盾
,

养蚕者见鸟

就打
,

这样鸟少了虫子就猖撅 了
,

虫子也

要吃树叶子
,

对养蚕也是不利的
。

我们不完全反对养蚕
,

可以把蚕场基

本建设搞好
,

保护好
,

精放细养
,

提高单

位面积产量
。

宽甸县长甸公社有一位养蚕

劳模
,

采取留枝放拐
、

繁盛枝叶的办法
,

用

25 亩蚕场即可放养一把剪子的蚕
,

年收入

至少在 1 , 000 元以上
。

这样缩减了很多蚕

场
,

使其它蚕场恢复成森林
,

既发挥了生态

效益
,

又增加了收入
。

我认为
,

应该走精

放细养这条路
,
这是整治国土不可忽视的

问题
,

值得我们注意
。

3
、

河变千` 东沟县汤池公社石岱大队

松树咀生产队
,

是我的家乡
,

自幼在那里

生活
,

自然情况非常熟悉
,

当年小河清清

流水赫潺地流滴
,

而今 已经 变 成羊 肠小

水
,

时时段段患梗阻
,

一

小河变干了
。

灿岩县石炭窑公社
,

过去 叫做杨 木

沟
,

地处绿林清澳
,

即是降大雨
,

河中涨

水也是清的
,

现在大雨一来
,

浑水滚滚
,

大雨停后即变成干河套了
。

如洼塘大队岔

路沟植被破坏严重
,

河道干捆
,

已变成干石

头河了
,

河床堆积石头高达 1 米许
,
附近向

阳山坡石头沟条条纵列
,

大雨成水灾
,

不

雨成早灾
`
同一地方的西沟上游有林

,

即

清水常流
,

水中还有小孩在捉鱼摸虾
,

宽甸县长甸公社沿鸭绿江边
,

有一条

东姗河与一条西翻河
,

仅一岭相隔
:

前者



有植被保护
,

则终年清水常流 , 后者植被

破坏
,

降雨之后
,

二天河断流
,

且沙石淤

积
,

河床抬高 2
.

4米
。 一

`

河变干的情况
,

在辽宁省西部朝阳地

区更为明显
。

过去誉为金朝阳
,

是个山青

水秀的好地方 , 现在老乡说
: “

荒山秃岭

干河套
,

饿得牛羊漫山绕
” ,

说明连草也

都很少 了
。

西北
、

西南山区里的干河套也

是经常看到的
。

河流变干或水流变细的原因
,

主要是

由森林破坏
、

水土流失造成的
。

有林无林

大不相同
。

在兰州东南榆中县的兴隆山
,

就是一

个明显的例子
。

因为山上森林茂密
,

有着

巨大的蓄水保土作用
,

则河水充沛
,

清澈

见底
,

真是塞外江南
,

为下游万亩 良田丰

产起到了保障作用
。

但在 附近的马衔山
,

因森林惨遭破坏
,

变成了光山秃岭
,

则条

条河沟都是千的
。

在长白山原始林中
,

保

持水土的作用更为明显
。

大雨之后
,

地面

就如晨露未消一样
,

根本看不到那里积水

或流水
。

如松花江上游由夭池发潦的二道

白河 , 还有居于林中的小关池和园池
,

水

位的涨落变化也不大
,

约50 一 60 厘米
。

长

白山一带年降雨量是很充 沛 的
,

约 90 。一

1 ,
20 0毫米

,

大雨基雨很多
,

但水位平稳
,

流水清澈
,

未见到一条干 河
,

有 沟 即有

水
。

以上的三个变化
,

除林变蚕外
,

其余

两变在全国到处可见
。

它们说明
,

我们的

生态平衡失调是普遍的
,

严重的
,

我们的

山山水水巫待整治
。

如果任其下去
,

水早

灾害严重
,

生命财产得不到保证
,

怎能进

行经济建设 ? 义怎能实现四化?

整治的根本措施
,

主要的就是要保护

好现有的森林
,

要进行合理的开发利用
,

决不能让现有的青山变成 荒 山
。

与 此可

时
,

要消灭交通较便 、 人烟较多的荒山秃

岭
,

变害为益
,

’

变穷山为富山
,

一定要加

速绿化这些荒山秃岭
。

辽西群众有一条治水 的 经 验
,

他 们

说
, “

水是一条龙
,

打从山上行
,

治水不

治山
,

等于白费工
” 。

这是午真万确的道

理
。

治水必须治 山
,

治山必须造林
,

当然

再加上工程措施那就更好不过了
。

群众还总结出一条经验说
: “

森林是

一个大水库
,

有水它能吞
,

无水它能吐
。 分

这也是科学的总结
。

一片森林所 在 的 地

方
,

上边打着一把浓密的大雨伞
,

下边铺
着一片厚厚的海绵式 的大地毯

,

截留并涵

养 了降雨
,

又保住了土壤
,

这样土不能冲

走
,

水不能漫流
,

必然起到了很大的保持

水土的作用
。

因此
,

我们不但要保护好森

林
,

利用好森林
,

还要千方百计地保护好

林下的枯枝落叶层
,

即保护好 这 一 大 地
、

毯
。

它不仅是保持水土的有效环节
,

还是

物质循环增加土壤肥力的重要基础
。

因为

它是土壤动物赖以为生的不可 缺少 的 粮

食
,

有了它土壤动物就繁盛了
。

据我们在
长 白山阔叶红松林中三种类型 研 究 的结

果
,

平均每平方米有虹绷 7
.

6条
,

最 多 的
’

有 31 条
。

据介绍
,

蛙绷多的地方
,

一亩地

一年虹蝴排出粪便 2
.

5吨
,

这些大量的有机

肥料
,

是很多肥料所不及的
。

所以我 们应

该设法保护好林下这一层凋落物
。 ’

那么群

众烧饭怎么办 ? 可以发展沼气
,

小水电和

太 阳能等等来代替
。

整治好我们的山山水水
,

是国土整治

的根本间题
,

是当务之急
。

决不能再毁林

开荒 了
,

不能再挖山脚了
,

更不能把金山
·

变成秃山
,

’

把清溪变成干沟
,

还要把穷心

恶水彻底消灭
,

彻底治好
。


